

PRESENTACIÓN

El presente número de la Revista Estudios está dividido en seis secciones. La Sección I, AMERICA LATINA, la conforman cuatro artículos que versan sobre diferentes temáticas de esta región. El primer artículo constituye una interesante reflexión sobre las Reformas Liberales de 1884 en Costa Rica con todas las transformaciones que estas reformas significaron en la historia nacional y en la relación entre el Estado y la Iglesia. Este artículo es obra del Dr. Gustavo Adolfo Soto Valverde, un destacado investigador sobre estos temas. El profesor Soto Valverde ha contribuido con varios trabajos a dar a conocer la posición de la Iglesia en Costa Rica y su relación con el Estado. El segundo artículo, de la profesora Elizabeth Castillo Araya versa sobre la deuda interna en Costa Rica. Es un trabajo didáctico, claro, conciso que enfatiza en los problemas sociales que significan para Costa Rica el aumento de la deuda interna. El tercer artículo de las profesoras Sara Herrera Alfaro y María Eugenia Rojas, titulado "El añil en Centroamérica. Siglos XVII-XVIII", estudia la importancia de este producto para teñir textiles que Centro América exportó durante los siglos XVII y XVIII. También este ensayo contribuye al conocimiento no solo de la importancia de este producto, sino también a conocer las técnicas para su producción y aplicación. El cuarto y último artículo de esta sección es de la profesora Erika Gólcher Barguil, sobre la democracia en Brasil, México y Chile, como lección por aprender. La profesora Gólcher Barguil hace interesantes reflexiones sobre la situación actual de la política y su influencia en las economías y sociedades de esos tres países de Latinoamérica y sus experiencias hacia la democracia a finales del siglo XX. La autora no olvida ubicar al lector en la historia y los problemas po-

líticos de estas naciones antes de sus giros democráticos de las últimas décadas.

La Sección II, PROBLEMATICA AMBIENTAL, contiene dos interesantes e ilustrativos artículos sobre el medio ambiente y el impacto social que tiene la contaminación y la deforestación en el mundo. El artículo de Marvin Fonseca Borrás "América Central: Algunas respuestas a la problemática ambiental" es concreto y crítico sobre los problemas ambientales. El trabajo enfatiza en la problemática de la deforestación en Centro América. El autor también estudia en su artículo las políticas gubernamentales y de algunas entidades no gubernamentales de reforestación y de protección del ambiente en cada uno de los países de Centro América. El artículo de Sonia Amador "Actividades humanas que se revierten contra la vida: el deterioro atmosférico" muestra con detalle la tragedia de la contaminación y lo que han significado las actividades del hombre que tienen un impacto negativo sobre el ambiente y la humanidad. La autora analiza un gran número de casos y enfatiza en las dimensiones de la tragedia ambiental. La profesora Amador con visión crítica nos mueve a reflexionar sobre estos problemas y a preguntarnos ¿qué estamos haciendo cada uno de nosotros para evitar tantos problemas ambientales? y ¿qué mundo vamos a heredar a las próximas generaciones?

La Sección III, HISTORIA UNIVERSAL, contiene un único artículo, el del doctor Zidane Zéraoui, que colaboró con la Revista Estudios en un número anterior¹. El profesor Zéraoui, actual-

1 El profesor Zidane Zéraoui publicó en la *Revista Estudios*, "Los árabes en México: entre la integración y el arabismo", *Revista Estudios*, Números 12-13, 1995-1996, pp.13-39.

mente director del Departamento de Relaciones Internacionales del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey, estudia en su artículo la importante temática de la globalización y la problemática étnico-nacional. Asimismo analiza varios ejemplos en distintos países de Europa: los casos de la ex-Unión Soviética, la ex-Yugoslavia y Checoslovaquia, así como las diferencias regionales, por ejemplo la Lombardía y el resto de Italia, la zona flamenca y el resto de Bélgica y Cataluña frente al resto de España. También explica algunos casos en otros continentes, en especial África: Ruanda, Liberia, Somalia, Etiopía y Zaire. El profesor Zéraoui asimismo desarrolla los asuntos conceptuales de la estructura interna de los Estados, la visión global (sistemas internacionales) y finalmente los procesos integracionistas regionales, que le sirven de base para su original análisis e interpretación.

La Sección IV, LITERATURA Y PENSAMIENTO, está formada por 3 interesantes y originales interpretaciones literarias y filosóficas de destacados profesores de la Escuela de Estudios Generales. El artículo del profesor Manuel Castro Lobo titulado "El escritor hispanoamericano y la búsqueda de su identidad cultural" estudia minuciosamente el despertar de la conciencia latinoamericana en diversos autores, desde la Colonia —el Inca Garcilaso de la Vega², Bartolomé de las Casas, Sor Juana Inés de la Cruz, etc.— hasta tiempos más recientes con conocidos pensadores como Simón Bolívar, José Martí y José Enrique Rodó. El artículo del profesor Guillermo Barzuna se ubica en otra perspectiva, en el análisis de la obra de Pablo Neruda y el discurso de las Vanguardias en América Latina. El autor explica el surgimiento de la Vanguardia latinoamericana con obras de César Vallejo, Vicente Huidobro, Oliverio Girondo y finalmente Pablo Neruda. Este trabajo constituye un aporte original del profesor Barzuna sobre uno de los más insignes y estudiados poetas latinoamericanos del si-

glo XX. El artículo del profesor Manuel Triana Ortiz es original, didáctico y muy valioso para profesores y estudiantes. Su interpretación se ubica en un plano filosófico sobre la ética kantiana, el epicureísmo y el estoicismo, temas que el autor conoce profundamente.

La Sección V, EDUCACIÓN Y FORMACIÓN HUMANÍSTICA, constituye una importante sección de la Revista Estudios como parte de las conmemoraciones del 40 aniversario de la Escuela de Estudios Generales. La sección está formada por dos artículos: "La formación general y humanística en la Universidad de Costa Rica. Algunas consideraciones", de la conocida profesora e investigadora Marielos Aguilar Hernández, que hace atinadas reflexiones sobre la formación humanística en la Universidad de Costa Rica y el impacto que ha tenido en la sociedad costarricense. La autora también discute en su trabajo la crisis paradigmática que caracteriza a la humanidad en la última década del siglo XX y lo que han sido los Estudios Generales, la Formación General y los estudios humanísticos en la Universidad de Costa Rica, dentro de ese contexto universal. El artículo de Luis Enrique Gamboa Umaña "Contribución de Estrella Cartín de Guier al pensamiento humanístico y al estudio de la literatura" forma parte de las investigaciones que realiza el autor sobre la Historia Gráfica del Pensamiento Humanístico en la Universidad de Costa Rica³. Este es el primero de una serie de ensayos que el autor tiene proyectados sobre los aportes de los humanistas de la Universidad de Costa Rica. La labor de la profesora Estrella Cartín de Guier como humanista, lingüista, crítica literaria, miembro de número de la Academia Costarricense de la Lengua e integrante de los jurados de los premios nacionales, ha sido de una destacada trayectoria como lo demuestra el autor en su artículo.

2 El profesor Roberto Cañas Quirós publicó un interesante artículo sobre el Inca Garcilaso de la Vega y la identidad latinoamericana, titulado "La identidad latinoamericana en el discurso del Inca Garcilaso", *Revista Estudios*, Números 12-13, 1995-1996, pp.41-51.

3 Entre los otros artículos que ya han sido aprobados para publicación dentro de este proyecto de investigación (024-97-311) del profesor Luis Enrique Gamboa Umaña hay uno sobre Claudio Gutiérrez Carranza, titulado: "Aproximación al pensamiento de Claudio Gutiérrez Carranza", de próxima aparición en la *Revista Estudios* y otro sobre Rafael Lucas Rodríguez, en prensa en la *Revista Herencia*.

La Sección VI, RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS, contiene tres análisis de tres recientes obras publicadas en Costa Rica, reseñas realizadas por el profesor Víctor Valembois.

Con todos estos artículos y reseñas bibliográficas la Revista Estudios es un campo abierto

a la reflexión académica y contribuye a difundir las investigaciones que realizan profesores de la Escuela de Estudios Generales, de otras unidades académicas de la Universidad de Costa Rica, de otras universidades, así como de algunos académicos extranjeros.

Roberto Marín Guzmán
Director de la Revista Estudios